



LEVÍTICO 19:9-18, 33-37

LECCIÓN: OBEDIENCIA ENTRE VECINOS—

INTRODUCCIÓN:

Capítulo 19:1-8 El libro de Levítico se ocupa casi por completo de las reglas y regulaciones que el Señor le dio a Moisés para que se las diera a los israelitas. Es el tercer Libro de la Ley. La revelación tiene un propósito directo, Dios le ordenó a Moisés que reuniera al pueblo escogido para que Él pudiera redeclararles lo que esperaba que llegaran a ser: un pueblo santo que reflejara el carácter puro de Dios.

- **Sed santos (vv.1-2).** Dios llamó a Moisés para que hablara a la congregación de Israel para que fueran un pueblo santo, porque Él, el Señor nuestro Dios, es santo. "**Santo**" significa separado para un uso específico; apartados.
- **Honrar a los padres (v.3).** Todos temerán a los padres. La palabra "**temor**" significa reverencia, reverencia y respeto.
- **Honrar el día de reposo (v.3).** El Señor ha puesto el día de reposo para el hombre y no el hombre para el día de reposo. "El **sábado**" era un día en el que cesaba el trabajo y prevalecía el descanso. Como cristianos del Nuevo Testamento debemos descansar en Cristo. El Señor da este mandamiento a Su pueblo.
- **Evitar la idolatría (v.4).** No vuelvas a ellos tus ojos, y mucho menos tu corazón a la idolatría. La palabra "**ídolo**" significa dioses falsos que no tienen poder.
- **La instrucción de Dios para la adoración (vv.5-8).** Para adorar a Dios, había el sacrificio de una "Ofrenda de Paz" que sería aceptada por el Señor. Esto incluiría un cordero, una cabra o un buey. Todo tenía que ser comido dentro de dos días o no sería aceptado. No se debía permitir que la decadencia entrara en la ofrenda de paz. Lo que quedaba debía ser quemado. Si al tercer día comía algo, eran culpables, y esa persona sería apartada de los israelitas porque había profanado lo que era santo.

LESSON: I. COMPASIÓN POR LOS MENOS AFORTUNADOS, LEVÍTICO 19:9-14 LEY DE LAS ESPIGAS

19:9 Y cuando segéis la mies de vuestra tierra, no segaréis del todo los rincones de vuestro campo, ni recogeréis las espigas de vuestra mies. Cuando la tierra entra en cosecha, hay pasos para cosechar el grano. "**Espigar**" era el plan de Dios: a los agricultores no se les permitía recoger sus campos desnudos durante la cosecha. Tenían que salir de los rincones de la propiedad, y no podían cosechar con más de una pasada por el campo. Esto dejaría suficientes "sobras" para cualquier gente pobre que necesitara comida. Rut y Noemí fueron dos personas que se beneficiaron de esta ley.

19:10 No recogerás tu viña, ni recogerás todas las uvas de tu viña, sino que las dejarás al pobre y al extranjero. Yo soy Jehovah tu Dios. Esto nos muestra que no debían ser codiciosos, sino dispuestos a compartir lo que habían sido bendecidos. ¹"**Uva**" significa fruto caído de cualquier tipo; y "**viñedo**" significaba un jardín frutal de cualquier tipo. "**El pobre**" -es el pobre israelita- "**el forastero**" es probablemente el extranjero que entra, que no podía poseer tierra propia en la tierra de Israel. Dios

¹ <http://www.bibletools.org/index.cfm/fuseaction/Bible.show/sVerseID/3291/eVerseID/3291/RTD/Barnes>
<https://www.pitwm.net/pitwmSpanishScriptureArchives.html>



había hecho provisiones para el pobre y el extranjero al dejarles espigas. Dios era su proveedor y autoridad, y Él dijo: "¡No lo harás!" Y al seguir a Dios, tenían que obedecerle. ¡Él es el Señor y no hay otro!

PROHIBICIONES

19:11 No robaréis, ni haréis con mentira, ni mentiréis los unos a los otros. La deshonestidad en las relaciones humanas estaba y está prohibida. El rincón del campo no debía ser privado del pobre o del extranjero. Debido a que algunos terratenientes no querían seguir la ley, esto demostró que los pobres y los extranjeros eran robados; fueron tratados falsamente en lo que la Ley de Dios había provisto para ellos.

19:12 Y no jurarás en falso por mi nombre, ni profanarás el nombre de tu Dios. Yo soy Jehová. Es malo decir una mentira, pero es mucho peor jurarla. "Jurar" significa jurar o garantizar y dar tu palabra. "Profano" significa ser irrespetuoso o blasfemo. El nombre de Dios no debe usarse a la ligera en los juramentos cuando se hacen falsamente. Debemos mantener un respeto muy reverente al sagrado nombre de Dios y no llamarlo a ser testigo de una mentira o de una descarada falta de respeto. Jurar falsamente por Su nombre era despreciar la santidad del nombre de Dios y, por lo tanto, profanarlo. ¡Él es el Señor!

OPRESIÓN

19:13 No defraudarás a tu prójimo, ni le robarás; el salario del asalariado no te acompañará toda la noche hasta la mañana. Encontramos, aquí, otro tipo de robo. Robar no solo va en contra de la ley de Dios, sino también de la ley del hombre. "Defraudar" significa engañar, engañar, aprovecharse. ²En aquellos días, a la gente se le pagaba diariamente. El principio es que cumplas tu palabra y no te aproveches de tus empleados aferrándote a sus salarios para tu propio beneficio. Cuando una persona trabaja por un salario, espera que se le pague. ³Tampoco debían quedarse con el salario de un jornalero durante la noche, sino que debían pagarle todos los días antes de la puesta del sol (Deuteronomio 24:14-15).

19:14 No maldecirás al sordo, ni pondrás tropiezo al ciego, sino que temerás a tu Dios. Yo soy Jehová. Este es el tercer "No harás":

- La primera se refería a la ley de la espiga. Los terratenientes debían dejar las sobras en el campo para los pobres y los extranjeros (v.10).
- La segunda era con respecto al pago de los salarios del sirviente asalariado.
- Este se refiere a insultar a los físicamente desfavorecidos.

"Maldición" significa una invocación para que el daño caiga sobre otro. Los sordos y ciegos son los que no pueden valerse por sí mismos; no pueden reivindicarse a sí mismos. A los sordos y ciegos no se les debía molestar, ni se debían tomar ventaja de ellos, ni se les debía poner obstáculos. **El punto es** no ser el que maltrata con daño o coloca piedras de tropiezo frente a aquellos que están indefensos o vulnerables, sino ser el que es misericordioso porque temes a Dios. Dios ve y oye todo acto desfavorable hacia los sordos y ciegos y castigará todo acto de mal hecho hacia ellos. Temer a Dios es honrarlo y reverenciarlo. Y tratar a los demás con respeto. ¡Él es el Señor!

II. LA COMPASIÓN EN LAS ACTITUDES LEVÍTICO 19:15-18

19:15 No harás Injusticia en el Juicio, no respetarás al pobre, ni honrarás al del poderoso, sino que con justicia Juzgarás a tu prójimo. La justicia y la rectitud deben prevalecer en el sistema legal israelita e incluso en el caso de un vecino. A los jueces, y a todos los que tienen autoridad, se les

² <http://www.calvaryfullerton.org/Bstudy/03%20Lev/2009/03%20Lev%2019.htm>

³ <http://bible.cc/leviticus/19-11.htm>



ordena juzgar sin parcialidad. Los pobres y los grandes deben ser tratados de la misma manera en un tribunal de justicia. Se nos dice que juzguemos con justicia con nuestro prójimo. El juicio debe hacerse de manera imparcial sopesando los hechos. Si Dios no hace acepción de personas, entonces nosotros tampoco deberíamos hacer acepción de personas.

FALSO TESTIMONIO

19:16 No andarás de un lado a otro como un chismoso entre tu pueblo, ni te enfrentarás a la sangre de tu prójimo.

Yo soy el Señor. "Arriba y abajo" significa ir de un lado a otro. *Proverbios 18:8 "Las palabras del chismoso son como heridas, y descienden hasta lo más íntimo del vientre."* "No harás" es el mandamiento de Dios. En este caso, no debían andar por ahí propagando o sembrando discordia; Difundir malos rumores entre las personas y no quedarse de brazos cruzados mientras la vida de un vecino está en peligro porque dijo algo falso o guardó silencio cuando se difundieron rumores falsos. Por lo tanto, la sangre de la persona inocente está en peligro de ser derramada. El Señor sabe qué secretos se esconden dentro de una persona. ¡Él es el Señor!

AMAR

19:17 No odiarás a tu hermano en tu corazón, reprenderás a tu prójimo y

no sufrir pecado sobre él. El odio es lo opuesto a lo que Dios es, por lo tanto, "no tendrás" odio por tu hermano en tu corazón. Albergar odio en tu corazón es un pecado. Por lo tanto, pecar contra tu hermano es pecar contra Dios. El corazón es donde Dios ha de vivir. Este asunto debe ser resuelto antes de seguir adelante con Dios. Al reprender a tu prójimo, debes razonar francamente con él o puede resultar en sentimientos amargos que se desbordan en acciones pecaminosas. De esta manera no compartirás su culpa. ⁴De ninguna manera le permitas que siga sin consejo y consejo de una manera que lo esté llevando a la perdición (castigo en el infierno). En una multitud de casos, la reprensión oportuna ha sido el medio de salvar el alma. Si es posible, hable con él en privado; si no, escríbele de tal manera que sólo él lo vea.

19:18 No te vengarás ni guardarás rencor a los hijos de tu pueblo, sino que amarás a tu prójimo como a ti mismo. **Yo soy el Señor.** La ley de Dios para Sus hijos era: "No te vengarás , no tomarás represalias ni guardarás rencor contra ningún israelita, ni contra ningún miembro de su propio pueblo. Solo porque se les hizo algo, no se suponía que debían vengarlo. *Romanos 12:19 "Amados, no os venguéis a vosotros mismos, sino dad lugar a la ira, porque escrito está: Mía es la venganza; Yo pagaré, dice el Señor".* Debían bendecir a su propio pueblo como ellos mismos fueron bendecidos. Ahora entra en juego el amor. *Romanos 12:20 "Por tanto, si tu enemigo tiene hambre, dale de comer; Si tiene sed, dale de beber, porque al hacerlo amontonarás brasas de fuego sobre su cabeza."* Debían amar a su prójimo como se amaban a sí mismos. A su vez, seguían a Dios, lo que significaba que lo honraban y reverenciaban: ¡Él es el Señor!

NO PARTE DE LA LECCIÓN:

SINOPSIS DE LEVÍTICO 19:19-32

- ⁵Se le dijo a cada especie que se reprodujera "según su especie" (SEPARACIÓN (v. 19).
- Se exige la moralidad sexual... ACTIVIDAD SEXUAL (vv. 20-22).
- La ley de la cosecha en Canaán— FRUTO (vv. 23-25).
- Estaba prohibido comer sangre. PRÁCTICAS PAGANAS (vv. 26-29).
- Honor del Sabbat y del Santuario— EL SÁBADO Y EL SANTUARIO (v. 30).
- Evite los "espíritus familiares" y los "magos"— EL OCULTISMO (v. 31).
- Honra a los ancianos— HONOR (vers. 32)

⁴ <http://www.bibletools.org/index.cfm/fuseaction/Bible.show/sVerseID/3299/eVerseID/3299/RTD/Clarke>

⁵ <http://www.family-times.net/commentary/leviticus-19-1/>



VOLVER A LA LECCIÓN**III LA COMPASIÓN EN EL TRATO PERSONAL LEVÍTICO 19:33-37**

19:33 Y si un extraño reside contigo en tu tierra, no lo molestarás. Si un extranjero venía a vivir o a hacer escala en la tierra de los israelitas, debían tratar al extranjero que vivía entre ellos como trataban a cualquier otro, no molestándolo, irritándolo o maltratando con palabras duras y dolorosas que dijeran : *'En otro tiempo eras idólatra y ahora llegas a aprender la ley'*. Deben ser bienvenidos para que puedan ser llevados al conocimiento y adoración del Dios verdadero.

19:34 Pero el extranjero que habita con vosotros será para vosotros como un nacido entre vosotros, y lo amarás como a ti mismo, porque extranjeros fuisteis en la tierra de Egipto. Yo soy Jehovah vuestro Dios. A los israelitas se les ordenó que trataran al extranjero no como extranjeros, sino como amigos, como si hubieran nacido entre ellos sobre la base de que ellos mismos habían sido extranjeros en Egipto y sabían lo que era vivir en una tierra extranjera. Dios los había favorecido mientras vivían allí hasta que José murió. Entonces fue muy diferente. Amar al extraño es lo que el Señor estaba y sigue pidiendo. "Yo soy el Señor tu Dios" fue dicho en el versículo 10. ¡Él es el Señor y no hay otro! ¡Él es el verdadero Dios de los israelitas y de todos aquellos que creen en Su Hijo Jesús como el Camino, la Verdad y la Vida!

INJUSTICIA

19:35 No haréis Injusticia en el juicio, ni en la medida, ni en el peso, ni en la medida. No deben usar estándares deshonestos en las decisiones en cuatro áreas: juicio, métrica, peso o medida. "Sentencia" se refiere a sus fallos o veredictos legales. "Meteyarda" significa en su medición. "Peso" significa el volumen o la masa de una cosa. "Medir" significa cantidad o capacidad. En otras palabras, ser honesto al decidir sobre un asunto; Pesar y medir cualquier cosa en longitud, peso o volumen. 'Dios dice las cosas de manera muy simple. Los fabricantes tienen la responsabilidad de producir productos de alta calidad, a precios justos, y pagar un salario razonable por el trabajo realizado, independientemente de la raza o el género. Ciertamente, el fabricante tiene un derecho legítimo a una ganancia, pero no debe aumentar su medida de ganancia a expensas del consumidor, del público en general o de la naturaleza.

19:36 Balanzas Justas, pesos Justos, un efa Justo y un hin Justos tendréis. Yo soy Jehovah tu Dios, que te saqué de la tierra de Egipto. ⁷Para muchas personas, la única forma en que conocen a Dios es a través de los cristianos con los que hacen negocios. Los cristianos no deben ser como el resto del mundo, haciendo trampa para salir adelante. El uso de básculas y pesas en los negocios debe hacerse de manera honesta. ⁸El "efa" se toma aquí como el estándar de medida seca, y el "hin" como el estándar de medida líquida. Todo lo que Dios hace es correcto y apropiado. Por lo tanto, su pueblo solo debe hacer las cosas que son correctas y apropiadas. Por lo tanto, añade: "Yo soy el Señor tu Dios, que te saqué de la tierra de Egipto". No quiere que lo olviden.

19:37 Por tanto, guardaréis todos mis estatutos y todos mis decretos, y los pondréis por obra. Yo soy Jehová. ⁹Moisés no inventó estas leyes. Son las leyes de Dios. Ellos enseñan a su pueblo cómo deben comportarse. Y muestran que las normas de Dios son perfectas. No sólo debían mirarlos, sino que también debían obedecerles. ¡Él es el Señor!

⁶ <http://www.bibletools.org/index.cfm/fuseaction/Bible.show/sVerseID/3317/eVerseID/3317>

⁷ <http://www.lovetheLord.com/books/leviticus/47.html>

⁸ <http://www.bibletools.org/index.cfm/fuseaction/Bible.show/sVerseID/3318/eVerseID/3318/RTD/Barnes>

⁹ <http://www.easyenglish.info/bible-commentary/leviticus-17-22-lbw.htm>



RESUMEN:

Hay varias situaciones de cómo tratar a tu prójimo en esta lección. Se trata de que el propietario de la tierra sea un proveedor en el momento de la cosecha, dejando las sobras para otros. La ley de espigar era este acto usado para el cuidado de los pobres y los extranjeros (vv9-10). Al tratar con la gente, no debía haber deshonestidad de ninguna manera. No debía haber robos ni tratos falsos, ni jurar ni profanar el nombre de Dios de ninguna manera (vv11-12). Cuando una persona trabajaba por un salario, el propietario no debía retener o defraudar el salario del trabajador. El sirviente asalariado estaba protegido. No se debía aprovechar de los sordos y ciegos (vv13-14). **(19:9-14)**.

Al tratar con los asuntos legales, no debía haber parcialidad, ni hacer acepción de los pobres o poderosos, ni opresión del prójimo juzgándolo injustamente. Aquellos que eran chismosos, siempre difundiendo información falsa entre su gente, serían conocidos como falsos testigos, lo que causaría un gran daño. Mentir falsamente contra un prójimo podía causar su muerte (vv16). El amor es la clave. El odio no debía ser un factor en contra de tu hermano. Siempre habla con tu vecino de una manera franca y preocupada cuando desapruebes algo con él. Si no se puede manejar entonces, el Señor vengará el asunto que usted necesita resolver **(19:15-18)**.

La atención se centra ahora en el extranjero que entra o vive entre los judíos. Como residieron allí, no deben ser vejados. Los israelitas ciertamente deberían saber acerca del favor de Dios cuando una vez vivieron entre los egipcios hasta cierto punto en el momento en que vino la opresión (vv33-34). Lo contrario de cómo fueron tratados es lo que se pide ahora. Sé consciente de la injusticia al actuar con rectitud en tus fallos legales, en tus pesos y en la medida de las cosas. Dios se fue con ellos para hacer negocios, así como para tratar a las personas correctamente al observar y obedecer todos Sus estatutos y todos Sus juicios. Él es el verdadero y único Dios al que deben seguir **(19:33-37)**.

APLICACIÓN:

Vivir la vida tiene que ser a la manera de Dios. La forma en que actuamos y actuamos ante los demás no solo la ven las personas ante las que estamos, sino que también la ve Dios mismo. Actuar con compasión será de gran ayuda, lo que se convertirá en un estilo de vida. Tiene que ser confirmado en el corazón y no en una pretensión de la carne.